

とは、この法案全部その他の共済事故をいろいろ見ましても、臺灣のこうありますする影響と比較いたしますと、こらういふものは當然入れていいのではないかと考えられるのであります。ただいまの農政局長のお話によりますと、もう一つの地震の場合等も、水稻の方には地震、噴火がはいつておるけれども、蠶兒の方には及ぼさぬ。どうい理由がそこにあるかはつきり納得しかねるのであります。その理由をはつきりしていただきたいと思ひます。それから今の、二號の方の蠶兒が實際飼育中に水害によつて流されてしまう。實際問題として今年も關東地方におきましてはあつた問題であります。が、こういつたことはこの中に含めていいのではないかと考えられるのですが、それがいけないという理由をはつきり承りたいのであります。

に擴張したらどうかといふ御意見につきましても、これは考え方によれば、火災については火災の共済といふような第二類の共済の中に入れてもよろしいようにも思ひます。しかしながら同時にまた、こういう中に織りこみましても實際問題として掛金等の點において大したことでもないということであれば、そういう取扱いをしてよいかと思うのであります。元來から申しますれば、保険といふ以上は、共済事故といふものを相當明確にしなければ、保険の理論及び計算の算出といふような點から困難なのであります。何しろこれは共済保険でありまするので、その邊のところは實情に即するがごとく研究いたしたいと思います。

どの程度にはいるのかといふ数字が、大體においてつかめておるかどうかが、いうことを一應伺いたい。それのまゝ集める方法といふようなものについても伺いたい。

○片桐政府委員 米價決定の経緯から、いたしましても、御指摘のように農業生産に参ります物資を的確敏速に渡しますことの必要でありますことは、申すまでもない事であります。特にこのリティ計算で掲上されてありまする十一品目の実施につきましては、これがマル公價格で的確に行くことがなければ、パリティ計算の数字も破綻を来すだけでありますから、これからわれわれがやるべき仕事は、この農家に行くべき物資を一日も早くお届けしたいところでありますから、これからわれわれがやるべき仕事は、この農家に行くべき物資を一日も早くお届けしたいとおるのであります。今までに決定いたしました物資は、すでに新聞でも表いたしておりますが、ここで總括して申し上げてみますと、織維製品は作業衣が二百萬署であります。それから紺織が主でありますが、紺織を中心としたしましした織物類が、第一類と第二類とを合計いたしますと七百八十七萬千反、これは相當の數量であります。それから手袋が二百七十五萬足、以が織維製品で、商工省と約束をいたしました數字であります。その他の日用品であります、地下たびが今度追されました四十萬足を加えまして、總額で百四十萬足、ゴムぐつが一千反、これは相当の數量であります。それから手袋が二百七十五萬足、以が織維製品で、商工省と約束をいたしました數字であります。それから草履が同じく十九萬五千足、それから正絹生宣、この文書とそなま

三十萬本であります。それから自動車、リヤカーが合計で六千臺、バケツが三萬個、なべ、かまの類が三十八個、それから香油、クリームの類、それが三十五萬個、それからラジオ三八千臺、以上が日用品に類する品目數量であります。

それから廳は今後の石炭の割當状況なり、特に廳の輸入状況で若干の變があるいは起るかとも考えますが、日まで大藏省と折衝して決定した數は二萬七千二百九十二トンであります。これは今申し上げたように、今の石炭の割當状況なり、特に輸入輸入状況で若干の變動は免れないもと考えておりますが、できるだけ確実にしてまいりたい。

それから今年新しく出しましたものが甘味料でありますて、ズルテンまたはサッカリンを四トン出すことに決意いたしております。

それから毎年出す酒が十六萬石、ハコか三億五千萬本肥料は大體正確な数字をちよつと今記憶しておりますが、大體リンク肥料が一萬七千トンと記憶しております。基本割當と合すと相當の量でありますて、九割が今日まで相當苦しい中から、安本えたものについて一俵二貫の割合をすものが約一萬七千トンくらいであります。

それから單作地帶の燃料事情に關して、新しく薪炭を七十八萬五千俵、業用麥わら帽子を二十九萬人分、これが三十五萬箇、なべ、かまの類が三十八個、それからラジオ三八千臺、以上が日用品に類する品目數量であります。

るを得ない實情にあるということを、御了承願いたいのであります。

○野溝委員長 北委員に申し上げます。判當の問題についての御質疑は、緊急質問等であとで許しますから、いずれこの法案を審議したあとで、その質疑を許すこといたしたいと思ひます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野溝委員長 質疑は終了いたしました。これより農業災害補償法案を議題として討論に移ります。

○大島(義)委員 本案はきわめて急速に審議する必要がありますし、なおまたその質疑において各委員も納得してありますので、討論を省略いたしまして、手もとに用意してあります附帯決議を付して本案は可決いたしたいと思います。お詫び願います。

○野溝委員長 ただいま大島委員の動議によりまして、討論を省略されて、附帯決議を付して本案を承認したいと仰見でありますか、——いかがですか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○野溝委員長 討論は省略されました。附帯決議を、これから手もとに用意してありますので朗讀いたします。

我國は世界有数の天災國である。年々繰返される天災によつて農業の被る損害も莫大である。近くは東北、北海道、關東地方の水害並關西地方を襲つた旱害等により被災地の住民は邊境の苦しみを嘗めつづける。此の秋に當り、政府は、農民年

來の要望に應え、農業保険に關する舊制度を根本的に改革し、以つて新時代に即應し、農家經營の安定を圖り、ひいては農業生産力の增强に貢獻しようとして、農業災害補償法案を國會に上提せることは、毫に機宜に適せるものとして賛意を寄まる所である。

然しながら本法の内容を検討するに、農業災害の救済に關し、尙幾多の不備缺陷を発見するものである。仍つて茲に委員會の決議をもつて左記條項の實施に關し政府の決意を促しその善處方を希望せんとするものである。

左記

一、政府は、養蠶に關し本法を廻及適用せざるは甚だ不公平なる處置なるにより、賠償金上り差益金を以て之を共濟する措置を講すべし。

二、政府は、農作物、蠶類、及び家畜等の共濟掛金に對する農家負擔の輕減を圖るために、政府の負擔割合を増額すること。

三、政府は、陸稻の如く危險率大なるものを共濟目的より除外するはを速かに共濟目的に加えるの措置を講ずること。

四、政府は、本法適用の對象とならない農業家屋、大農具、地方的作物の被害に關しても、之を共濟し得るよう措置を講ずること。

五、政府は、共濟事故として雪害を明示するの措置を講ずること。

六、政府は、農業共濟團體の所要経費の全額を負擔すること。

七、政府は、共濟金の迅速適切なる

支拂を期するため、金融上特別の措置を講すること。

右條項中、第一項は即時之を實施し、他は次期國會において本決議の趣旨を實現しもつて農業災害の救済に關して遺憾無きを期するものとす。

右決議する。

こういう決議案でありますか、なおこの際一言發言いたしておきたいと思ひますのは、先ほど來小林委員からいますのは、先ほど來小林委員からの御指摘もありましたように、本決議の中には載つておりますが、噴火等による桑葉の被害に對しましても、速やかに次の機會においてこれを改正する。さらにまた荒廢桑園に對しまする復舊といふものは實に重大な關係にありますので、いわい賠償の値上り、差益金といふものは莫大な數字に達しておりますので、これらの運用を誤らざるよう、荒廢桑園の復舊に特に意を注いでいただきたいと思うのであります。

○野溝委員長 起立總員。よつて本案は附帶決議を附して原案通り可決いたしました。

〔總員起立〕
○野溝委員長 起立總員。よつて本案は附帶決議を附して原案通り可決いたしました。

は當然麥をつくつていただかねばならぬ土地に對して、他の代替作物をまきつけようとするというよなことがあります。そういう問題が起ると思います。

この場合はあくまで村の調整委員會において、あるいは縣の調整委員會において、この土地は當然麥をまきつくべき土地である。この土地には代替作物はこの程度で止むべきであるといふよなことが、公平妥當にきめられまして、それによつて作付割當はいたずのであります。決して強制的に、むりやりに麥の作付のできない所に、あるいはまた當然代替作物としてある一定の條件を備えているものについては、これを認めて、最も合理的に、最も安當的な作付をやるべきであるうと私は考へまして、これらはもちろん下部の官廳のいろ／＼行届かぬ點もございましょうが、そういう具體的な實際の實情にあつてはまるような方法をとることももちろんあります。それで、そういうことに政府は今後努力するつもりであります。

○北委員 農林當局だけでなしに、どうぞほかの機關を利用して、みなと相談の上でやつていただきたいことを希望いたして、質問を終ります。

○野瀬委員長 本日はこれで散會いたします。

午後二時三十八分散會

(参考) (十一) 月十一日本會議において政府の申出の通り承諾議決
昭和二十二年十一月八日 内閣總理大臣 片山 哲 衆議院議長 松岡駒吉殿

去月二十日提出した農業災害補償法案

中別紙のとおり修正いたしました、國會法第五十九條によつて貴院の承諾を得たい。

農業災害補償法案中修正

第一百五十九條を第一百六十條とする。

第一百五十九條中「第一百五十一條」を五百九十八條とする。

第一百五十七條中「第一百五十一條」を五百五十八條とする。

第一百五十六條中「第一百五十一條」を五百五十三條に改め、同條を第一百五十九條とする。

第一百五十五條を第一百五十六條とし、第一百五十四條を第一百五十五條とする。

第一百五十三條中「第一百五十一條」を五百四十九條とする。

第一百五十一條中「第一百五十條」を五百五十一條に改め、同條を第一百五十四條とする。

第一百五十一條中「第一百五十條」を五百五十一條に改め、同條を第一百五十三條とする。

第一百五十一條を第一百五十二條とし、第一百五十條を第一百五十一條とする。

第一百五十一條を第一百五十二條とする。

第一百五十一條を第一百五十二條とし、第一百四十九條の次に次の一條を加える。

第一百五十條 第十二條第一項の規定により食糧管理特別会計が昭和二十二年度において負擔する水稻の共済掛金に係る負擔金について、これは、同條第三項の規定は、これを適用しない。

農業災害補償法案(内閣提出)に關する報告書

一、議案の要旨
農業は自然を相手とする産業であり、その經營は自然力に依存する。特殊の地理的條件により諸外國に影響に曝されている。ここにおいて農業保険制度を整備し、以て農業經營の安定條件を準備し、再生産の基礎を確保することは、農業經濟の維持、國民經濟の再建上不可缺の案件である。そこで家畜については、昭和四年以後、農作物については昭和十四年以後昭和十八年の改正を経て、夫々保険制度を實施來つたのであるが現行制度は内容上種々の制限があるのみならず、近來經濟事情の激變により、その本來の機能を殆ど喪失しているので、この際現行農業保険法並びに家畜保険法はこれを廢止し、新に農業災害補償法を制定して、保険目的及び事故の範圍を擴充し、共済金額を引上げる等、その根本的な強化の措置を講じよう

牛馬の胎児であるが、陸續は含まない。
(三) 共済事故は農作物に對しては、氣象上の一切の原因とせらる。

家畜については死亡、廢用、疾病、傷害及び牛馬の胎児の死亡とせられている。

保険期間は、水稻では本田移植期より收穫までの期間、麥類では發芽期より收穫までの期

間、その他の作物は、右に準ずる期間、蠶飼では桑の發芽期から最終繁殖期の收穫をするに至るまでの期間、牛は生後六箇月以上、但し生産共済では妊娠六箇月以降生後五箇月まで、馬は明け二歳以上、但し生産共済では妊娠七箇月以降出生の年の末日まで、山羊、綿羊、種豚は生後六箇月以上である。

(四) 保険金額は、水稻では本田移植期より收穫までの期間、麥類では發芽期より收穫までの期

間、その他の作物は、右に準ずる期間、蠶飼では桑の發芽期から最終繁殖期の收穫をするに至るまでの期間、牛は生後六箇月以上、但し生産共済では妊娠六箇月以降生後五箇月まで、馬は明け二歳以上、但し生産共済では妊娠七箇月以降出生の年の末日まで、山羊、綿羊、種豚は生後六箇月以上である。

(五) 保険金額は毎年主務大臣が設営又は瓦當り收穫物價額の二分の一を標準としてその基準額を定める。牛馬に關しては死亡廢用共済では價額の八割以内、生産共済では胎兒は母畜共濟金額の二割、生後は經過月數に應じて月増金額を加える。疾病共済では診療費の一定割合、山羊、綿羊、種豚は死亡廢用共済のみとし、その率は牛馬と同一とせられている。農家に支拂う保険金の程度は、農作物共済は「筆當り三割以上の、靈廟共濟は瓦當り四割以上の減收があつた場合に限り、被災の程度に応じ五階級に分類し、豫め定めた金が支拂われる。

(六) 共済掛金は、保険金額に市

町村共済組合の定額に定めた掛金率を乗じて計算する。共済掛金率は、過去一定年間の被害統計を基礎として被害の程度に応じて定める。この農家支拂掛金の一部は、國庫を通じて消費者に轉嫁される。

農業共済團體の基準事務費率を下らぬ範囲で定める。標準掛金率は、主務大臣が地區毎に示す凡て十二階級程度の標準掛

金率は、過去一定年間の被害統計を基礎として被害の程度に応じて定める。この農家支拂掛金の一部は、國庫を通じて消費者に轉嫁される。

農業共済組合は、農作物及び蠶飼については共済組合の責任の九割、家畜については金額を保険し、保険組合のこの保険責任は政府によつて再保險される。

(七) 農業共済團體の基準事務費率は、國庫が負擔する。

(八) 本法律案の可決理由

本法律案の趣旨は、極めて明瞭であり、且つ農民年來の要望にえたものであるから、速かにこれを實施するを妥當と認める。しかしながらその内容にはなお幾多の不備缺陷を有しているから、立法的又は行政的措置により速かなる機會にこれを是正し、農業災害の教訓に遺憾なきを期するよう、強力な希望條件を附すべきであるとの理由によつて、附帶決議を附して可決すべきものと議決した次第である。

右報告する。

昭和二十二年十一月二十日

農林委員長 野瀬 勝

衆議院議長 松岡駒吉殿

内閣總理大臣 片山 哲

(361)

